
Школы перейдут 
на единое 
расписание
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с первого сентября
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От кризиса 
едем слишком 
медленно
Каждый третий ивановец имеет 
автомобиль. Но легковой парк 
стремительно стареет и требует 
частого ремонта
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22-летний 
ветеран
Через десять дней после 
получения диплома ИвГУ Илья 
Скобаро был уже в зоне СВО. 
Он ушел на фронт добровольцем. 
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Военкор-
красотка
Тележурналист Алина Марычева 
рассказывает для «РК» 
о своей коллеге, вернувшейся 
из опасной командировки
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Мальчик из 
Красной церкви
Сын святого, зять философа, 
фронтовик, заслуженный деятель 
искусств. Это все об 
одном человеке
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Как съесть товарища
Наверняка многие помнят 

не такие уж далекие девяно-
стые, когда даже горожане 
держали скотину – и в частных 
домовладениях, и на дачах. 
Куры или козы в черте города 
были не редкостью.

А вот мои родители, будучи 
уже на пенсии, однажды заве-
ли двух поросят, причем прямо 
в квартире на ул. 9 Января. 
Примерно месяц их держали 
в ванной, еще месяц в под-
вальном сарае, и только потом 
свиньи переехали на наш са-
довый участок в специально 
построенный небольшой хлев. 

В то время у всей страны 
были не огороды, а фазенды, 
всякую домашнюю живность, 
а порой и детей называли на 
манер латиноамериканцев. Вот 
и мои родители дали поросятам 
клички Ракел и Рут в честь се-
стер-близняшек из очередного 
бразильского сериала «Секрет 
тропиканки», вышедшего тогда 
на экраны российского ТВ. По 
сценарию одна героиня была 
сущий дьявол, а другая – ангел. 
Так и у наших хрюшек были 
совершенно разные характеры. 
Рут, как котенок, могла залезть 
на ручки и заснуть, уткнувшись 
пятачком в папину руку. А Ра-
кел носилась по квартире с 
веселым хрюканьем, требуя 
внимания.

Пока они жили в городе, 
родители скрывали их от со-
седей. Не хотелось пересудов, 
осуждения, да и лишних косых 
взглядов. Надо отдать должное, 
мама и папа делали все, чтобы 
наши Ракел и Рут никого не 
беспокоили ни звуками, ни 
запахами. Они жили в ванной, 
и убирать за ними в квартире 
было не труднее, чем за кошкой. 
Из подвала навоз родители вы-
возили в ведрах в ближайший 
городской овраг, где его раз-
мывало ручьем – в девяностые 
так было можно. На огороде уже 
было проще – навоз шел в дело, 
за ним выстраивалась очередь 
из дачников. Иногда папа вы-
водил Рут и Ракел погулять по 
окрестностям, и они бежали за 
ним, как собачки. Дети повя-
зывали им косынки и красили 
морды акварелью.

Н о  л юд и  з а в од я т  с в и -
ней не для этого, а чтобы их 
съесть. Можете себе пред-
ставить ,  как  мы боялись 
этого момента? Осенью роди-
тели наняли мясника, свиней 
зарезали, разделали мясо, 
заморозили, сварили много 
тушенки, а есть ее не могли. Ну 
как? Они играли и бегали по 
всей квартире, любили каждый 
день купаться, а мама обтирала 
полотенцем их розовые, улыба-
ющиеся пятачки.

Ольга Хрисанова
Теперь если свиней и дер-

жат в квартирах – то, скорее 
всего, породистых минипигов, 
и вовсе не ради пропитания. 
Правительство в этом месяце 
утвердило перечень животных, 
запрещенных к содержанию 
в домашних условиях. Каких 
зверей это касается и не нару-
шаете ли вы или ваши соседи 
ненароком закон – читайте на 
стр. 12.

В общей сложности без интернета на смарт-
фонах горожане провели около суток. Многие 
за это время ощутили, как зависимы стали от 
мобильных устройств. Без сигнала нельзя забрать 
покупки на «Вайлдберрисе» и «Озоне», не получа-
лось вызвать такси привычным способом, переки-
нуть деньги с карты на карту, да и расплатиться в 
некоторых магазинах стало проблемой – прини-
мали только наличные.

Непросто пришлось тем, кто работает на 
удаленке через мобильный интернет. Дела остано-
вились, по сути случился вынужденный простой. И 
далеко не всегда была возможность предупредить 
работодателя – ведь коммуникации зачастую 
тоже происходят в интернет-мессенджерах.

При этом к отключениям большинство горо-
жан отнеслось с пониманием. Мобильные сети 
могут использоваться для управления и координа-
ции беспилотных летательных аппаратов (БПЛА). 
Чтобы дезориентировать их – блокируется ин-
тернет. Благодаря этому удается избежать жертв 
и значительных разрушений. Кроме того, атаки 
отражают системы противовоздушной обороны.

По сообщениям пресс-службы регионального 
правительства, 22–23 мая в Ивановской области 
уничтожены четыре украинских БПЛА в Шуйском 
районе за пределами населенных пунктов. Один 
беспилотник сбит на окраине Иванова – постра-
давших нет, но в частном секторе были выбиты 
стекла в некоторых домах, повреждены хозпо-
стройки. Губернатор Станислав Воскресенский и 

глава города Александр Шаботинский оперативно 
выехали на место, чтобы запланировать восстано-
вительные работы.

Ранним утром 26 мая над Ивановской областью 
уничтожены еще четыре БПЛА. Один из них упал 
в промзоне Кинешмы. Как сообщили оперативные 
службы, пострадавших нет, повреждена хозпострой-
ка. В следующую ночь еще один БПЛА уничтожен в 
Шуйском районе за пределами населенных пунктов.

К сожалению, риски новых атак беспилотников 
сохраняются.

Что делать при появлении БПЛА?
Если вы на улице:

– покиньте опасную зону. По возможности 
бегите зигзагами;

– спрячьтесь в здании под деревьями;
– при сбросе боеприпаса отбегите в сторону, 

лягте на землю, за бордюр или в канаву, закройте 
голову руками;

– не поднимайтесь после взрыва.
Если вы в машине:

– припаркуйтесь и покиньте автомобиль;
– спрячьтесь в здании или под деревьями;
– если вас много и негде укрыться – разбеги-

тесь в разные стороны.
Если вы в здании: 

– отойдите от окон;
– укройтесь в подвале или в помещении с несу-

щими стенами и без окон;
– не пользуйтесь лифтом.

Украинские беспилотники все чаще атакуют Ивановскую область. 
Компетентные службы блокируют в эти моменты мобильный интернет. 

Первое продолжительное отключение беспроводной связи произошло 22 мая, 
второе – в минувший понедельник. Кратковременно не было сигнала в четверг утром. 

НЕПРИВЫЧНАЯ 
ЖИЗНЬ 

БЕЗ ИНТЕРНЕТА
Риски атак беспилотников сохраняются
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Член Ассоциации ветеранов СВО Ивановской области, майор военно-транспортной авиации Дмитрий Тищенко и исполнительный директор 
Ассоциации, гвардии майор ВДВ Денис Тупицын стали победителями предварительного голосования «Единой России».

Убедительную победу с большим 
отрывом от соперников одержали член 
Ассоциации ветеранов СВО Ивановской 
области, майор военно-транспортной 
авиации Дмитрий Тищенко и исполни-
тельный директор Ассоциации, гвардии 
майор ВДВ Денис Тупицын. «Хочу сказать 
спасибо всем, кто принял участие в пред-
варительном голосовании – люди прояви-
ли активную гражданскую позицию, и это 
действительно важно, – говорит Денис 
Тупицын. – Особенно благодарен тем, кто 
поддержал лично меня и моего товарища 
по Ассоциации ветеранов СВО Дмитрия 
Тищенко. Ценим ваше доверие и сделаем 
все, чтобы его оправдать. Будем продол-
жать работать на благо людей, помогать 
нашим бойцам на передовой. Будем дер-
жаться вместе – и у нас все получится».

По итогам голосования Дмитрий 
Тищенко стал также и лидером по списку 
партии. Вместе с ним в тройку победи-
телей по списку вошли директор госу-
дарственного автономного учреждения 
дополнительного профессионального 
образования Ивановской области «Универ-
ситет непрерывного образования и инно-
ваций» Елена Юферова и Уполномоченный 
по правам ребенка Ивановской области 
Светлана Протасевич.

Судя по списку победителей, Иванов-
ская городская дума обновится в этом 
году более чем наполовину. Среди нович-
ков – член Общественного совета Иваново, 
директор предприятия «ЛесФонд» Андрей 
Шашаев; главный тренер волейбольного 
клуба «Текстильщик» Алексей Сколобанов; 
начальник службы подготовки производ-
ства завода «Профессионал», член област-
ной Общественной палаты, доверенное 
лицо В.В. Путина на выборах президента 
Андрей Аристов; директор школы № 54 

Ольга Ганичева. Среди кандидатов много 
людей с большим опытом общественной и 
партийной работы, например заместитель 
секретаря городского отделения партии 
«Единая Россия», координатор партпроекта 
«Народный контроль» Михаил Карлявин; 
член политического совета Ивановского 
городского местного отделения партии 
«Единая Россия», директор ООО «Новый 
город», один из кураторов проекта «Свет-
лый двор» в Иванове Игорь Клыгин. 

Самые жаркие выборы «кандидатов в 
кандидаты» прошли на трех одномандат-
ных округах. В итоге с отрывом 
в 176 голосов победу в округе № 5 одер-
жал депутат Ивановской городской думы, 
руководитель предприятия «ЭкоОптима» 
Евгений Ячменев. Председатель Иванов-
ского отделения Союза реставраторов 
России Иван Корнилов одержал победу 
на 9-м округе с перевесом в 132 голоса. А 
на 16-м округе в напряженной борьбе и с 
перевесом в 49 голосов победил дирек-
тор предприятия «Техмаш» Дмитрий 
Вопиловский. 

Безоговорочную победу с подавляю-
щим количеством голосов «за» одержали 
действующие депутаты Ивановской город-
ской думы Галина Бочкова, Сергей Гришин, 
Елена Рясина, Борис Мурванидзе, Сергей 
Томс, Альберт Геворгян, Иван Андреев, 
Татьяна Петрова и председатель думы 
Александр Кузьмичев. 

«Мы увидели высокую конкурентность 
среди кандидатов – в среднем 5 человек на 
место, – рассказал секретарь регионально-
го отделения партии Сергей Низов. – Вы-
боры прошли без нарушений и каких-либо 
серьезных технических сложностей». 
Подробно с результатами предваритель-
ного голосования можно ознакомиться на 
сайте pg.er.ru. 

Чтобы не доводить до суда, после получения выписки из Росреестра или нотари-
ального удостоверения договора необходимо обратиться в УК с заявлением о закры-
тии вашего финансового лицевого счета. Вы получите последнюю расчетную квитан-
цию, оплатите ее и на этом взаимоотношения с УК закончатся. С таким же заявлением 
следует обратиться и к поставщикам ресурсов (газ, вода, электроэнергия), если вы 
получаете отдельные квитанции от них.

При покупке квартиры: после получения документов о праве собственности 
следует обратиться в УК, а также в ресурсоснабжающие организации с заявлением 
об открытии на ваше имя нового лицевого счета. Это позволит сразу начать получать 
корректные начисления коммунальных платежей, и именно на свое имя.

Важно: при переходе права собственности долги за ЖКХ остаются за предыду-
щим собственником и к новому не переходят, за исключением платежей за капре-
монт – долг по нему переходит к новому собственнику. Поэтому важно убедиться в 
отсутствии задолженности.  

Директор ООО «Новый город» Игорь Клыгин

Двери 
как часть истории

В Музее ивановского ситца идут 
реставрационные работы. Мастера 

приводят в порядок интерьеры 
Бурылинского особняка – лепнину, 

двери, пол, плитку. Завершение 
работ запланировано на конец 

августа. Спешка в этом деле не нужна, 
главное, сделать все аккуратно, 

с ювелирной точностью. 
«Пока работы по реставрации инте-

рьеров Музея ивановского ситца идут 
по плану, мы вместе со специалистами 
Строгановского училища приступили к 
реставрации подлинных Бурылинских две-
рей с цветными витражами! Двери сами по 
себе достойны стать музейным экспонатом. 
Уверен, что их обновленный вид порадует 
посетителей», – говорит председатель Ива-
новского отделения Союза реставраторов 
России Иван Корнилов. 

Алексей Сколобанов: «Текстильщик» 
готовится к жаркому сезону

Главный тренер волейбольного клуба «Текстильщик» Алексей Сколобанов принял 
участие в видеоконференции Всероссийской федерации волейбола с представителями 
клубов Высшей лиги «А».

«Обсудили формат нового сезона – впереди нас ждут серьезные спортивные 
вызовы, – говорит Алексей Сколобанов. – «Текстильщик» продолжит выступление в 
подэлитном дивизионе. Все 14 команд сыграют в одном пуле – без деления на Запад 
и Восток. А это значит, что Иваново увидит 13 домашних туров – больше волейбола, 
больше эмоций, больше поддержки трибун! Уже менее чем через месяц наша команда 
выходит из отпуска и начнет подготовку к сезону во Дворце игровых видов спорта. 
Готовимся вместе – будет жарко!»

Главный тренер ВК «Текстильщик» Алексей Сколобанов 

Жители Иванова выбрали своих кандидатов. Победители предварительного 
голосования «Единой России» примут участие в выборах депутатов 

городской думы, которые состоятся в сентябре 2025 года.

Герои СВО – среди победителей 
предварительного голосования 

«Единой России»

При сделке с квартирой 
не забудьте о важном
Порой управляющие компании (УК) сталкиваются 
с ситуацией, когда квартира давно продана, но 
все еще числится за предыдущим собственником, 
в его адрес идут начисления и иногда копится 
задолженность, в том числе взыскиваемая в 
судебном порядке.
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Александр Кузьмичёв, 
председатель Ивановской городской думы

Старт активного лета
1 июня в России отмечают Междуна-

родный день защиты детей. 
В нашем городе подготовка к летним 

каникулам всегда проходит масштабно. 
Городские власти, комитеты, департамен-
ты и учреждения образования объеди-
няют усилия, чтобы обеспечить детям не 
только отдых, но и возможность для раз-
вития. В 2025 году программа летней за-
нятости стала еще насыщеннее.

На базе 49 школ и 7 учреждений допол-
нительного образования откроются лагеря 
с дневным пребыванием, которые примут 
5574 ребенка, включая 310 детей-сирот и 
тех, кто находится в трудной жизненной 
ситуации. Питание организовано за счет 
бюджета и родителей, а для льготных ка-
тегорий – полностью бесплатное. В авгу-
сте добавятся еще две школы. Отдельно 
будут работать лагеря труда и отдыха для 
подростков от 14 лет: 700 человек смогут 
совмещать полезную деятельность с отды-
хом и общением.

Для увлеченных детей подготовле-
ны программы в профильных лагерях по 
авиамоделированию, технологиям, есте-
ственным наукам, военно-патриотиче-
скому направлению, танцам. Каждый по-
добный лагерь предлагает углубленное 
изучение темы под руководством педа-
гогов и экспертов. 

Межведомственный проект «Актив-
ные каникулы» объединяет 200 меро-
приятий: спортивные состязания, ма-
стер-классы по творчеству, экскурсии, 
квесты и танцевальные программы. Пар-
тнерами в осуществлении инициативы 
стали библиотеки, культурные центры и 
молодежные организации. Подробности 
можно найти на сайте администрации го-
рода и управления образования.

Более 1200 подростков смогут тру-
доустроиться через Молодежный центр 
Иванова – на 20% больше, чем в прошлом 
году. Ребята в возрасте от 14 лет будут 
сформированы в трудовые отряды и зай-
мутся благоустройством улиц, скверов и 
спортивных площадок. 

В этом году финансирование летних 
программ увеличилось. Власти не толь-
ко выделяют средства из городского и об-
ластного бюджетов, но и тщательно пла-
нируют каждую деталь – от питания до 
безопасности, понимая, что защита детей – 
это не разовая акция, а системная работа.

День защиты детей – напоминание 
о том, что каждый ребенок заслуживает 
счастливого детства. В Иванове это по-
нимают: летние программы помогают 
подросткам найти себя, укрепить здоро-
вье и раскрыть таланты. Благодаря госу-
дарственной поддержке дети получают 
не просто отдых, но старт во взрослую 
жизнь. И это лучший вклад в будущее, ко-
торое начинается сегодня.
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ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В ИЮНЕ

Александр Кузьмичёв, председатель Ивановской городской думы, 27 июня, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы, 23 июня, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Татьяна Петрова, заместитель председателя Ивановской городской думы, 20 июня, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ

ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

Александр Бакакин

9 июня, 10:00–11:45, дистанционно, по предварительной записи по тел. 8 906 512 67 76 

Виктор Лисицин

26 июня, 18:00–20:00, пл. Революции, 6, 9-й этаж, к. 916, по предварительной записи по тел. 8 910 999 44 33

Владимир Синицин

9, 16, 30 июня, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, 9-й этаж, к. 915, по предварительной записи по тел. 41-13-98

Альберт Геворгян

9 июня, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Леонид Денисов

28 июня, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 913, по предварительной записи по тел. 8 910 668 85 08

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи по телефону. Дополнительная информация – по тел. 30-05-11

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Округ № 3: Сергей Гришин

27 июня, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 4: Елена Рясина

16 июня, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57, 30 июня, 13:00–15:00, 

ул. Панина, 26а, по предварительной записи по тел.: 8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11 (Дарья)

Округ № 6: Борис Мурванидзе

2 июня, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 7: Сергей Томс

9 июня, 15:00–17:00, ул. Любимова, 16а (средняя школа № 5), по предварительной записи 

по тел. 8 905 109 20 20, 30 июня, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 15: Иван Андреев 

6 июня, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Уводь расчистят 
основательно

В следующем году начнутся работы по экологи-
ческой реабилитации реки Уводь, они затронут русло 
в центре города. Заявка Ивановской области вошла в 
федеральный проект «Вода России». Все мероприя-
тия профинансируют из государственного бюджета.

Специалисты отмечают сложность проекта, так 
как река в центре города испещрена коммуникаци-
ями, берега благоустроены, необходимо изыскать 
места для размещения донных отложений. 

Улицу Станкостроителей 
отремонтируют до конца июня 

Продолжается ремонт улицы Станкостроителей. На ее состояние 
регулярно жаловались представители транспортных предприятий. Новый 
асфальт появится на участке длиной более одного километра – от пере-
крестка с 13-й Березниковской до газозаправочной станции. Дорожники 
уже уложили подстилающий и выравнивающий слой из щебня, приступи-
ли к укладке нижнего слоя асфальтобетона.  

Глава города Александр Шаботинский проверил ход работ. Он отме-
тил: «Эта дорога имеет особое значение по нескольким причинам. Здесь 
находится единственная в городе станция, где заправляются автобусы, в 
том числе низкопольные ЛиАЗы. Кроме того, на этом участке планируется 
строительство полигона для снега, а также есть ряд согласованных инве-
стиционных проектов». 

Ремонт дороги выполнен более чем на 50%. Срок завершения работ по 
муниципальному контракту – 30 июня.  

Стрижка для газонов
В областном центре с 15 мая начался покос 

травы на общественных территориях. Сначала 
рабочие выходят на участки вдоль центральных 
городских магистралей. Там трава скашивается 
для безопасности дорожного движения – важно 
не допустить ограничения обзора водителям и 
пешеходам.

Как пояснили в МКУ «Дорожное городское хо-
зяйство», ежедневно к покосу травы привлекается до 
шести бригад подрядных организаций. Работы уже 
проведены на участках проспектов Ленина, Тек-
стильщиков, на улицах Фрунзе, Калинина, 8 Марта, 
Лежневской, Куконковых и других. В неделю ока-
шивается от 400 до 500 тысяч квадратных метров. 
Скошенная трава вывозится сразу.

Выбор 
для абитуриентов 
сузится 

В номере «РК» от 16 мая мы рассказы-
вали о законопроекте, согласно которому 
государство будет нормировать коммер-
ческий набор в государственные вузы. 

«Надо финансировать те направле-
ния, которые востребованы. Сегодня 
дефицит кадров в здравоохранении, в 
системе образования, крайне важно 
готовить специалистов инженерных 
направлений», – отметили в Госдуме.

В результате, скорее всего, сократит-
ся коммерческий набор на популярных 
специальностях в сфере экономики, 
юриспруденции, маркетинга. Ивановские 
вузы на них зарабатывают сотни миллио-
нов рублей.

На прошлой неделе депутаты 
Госдумы приняли резонансный законо-
проект во втором и третьем чтениях, его 
одобрил Совет Федерации и подписал 
президент. Новая норма заработает 
с 1 сентября. Правда, приемную кампа-
нию текущего года она уже не затронет.

Успеют ли спасти руины на Кокуе
Руины старого дома на ул. 10 Августа, 12, в ближайшие два года должны восста-

новить. Этого через суд добился областной комитет по охране памятников культур-
ного наследия. 

Здание выходит одной стеной на бульвар Кокуй. Построено оно было в 1912 году 
и принадлежало Александру Рыбанову, владельцу чайной. Сейчас дом входит в состав 
достопримечательного места муниципального значения «Кокуй и Покровская улицы».

«Судьба дома последних лет грустна: ветшание, пожар, окончательное разрушение. 
Собственником активных мер по его восстановлению не принималось», – поясняют в 
уполномоченном ведомстве. 

Судя по «Яндекс.Картам», в 2011 году здание уже было нежилым, но было закон-
сервировано и стояло под крышей. Первый этаж – каменный, второй – деревянный. 
В 2017 году крыши уже не было, видны следы пожара. После 2020 года второй этаж 
обрушился, сейчас сохранилась только кирпичная кладка первого.

Фото 2011 и 2023 года. Яндекс-панорамы
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С 1 СЕНТЯБРЯ  
В РОССИЙСКИХ 
ШКОЛА Х ВВЕДУТ 
ЕДИНОЕ РАСПИСАНИЕ
Плюсы, минусы и знаки вопросов

Детальных разъяснений слов министра так и 
не было. Хотя известно, что работа над еди-
ным расписанием продолжается. Мы спро-
сили ивановских педагогов, что они думают 
о скорых нововведениях. 

Учителей для единого 
расписания не хватит 

Светлана Блохина преподает русский 
язык и литературу в Ивановском маши-
ностроительном колледже, в профессии  
33 года. Она считает, что единое расписание –  
неплохая идея, но вряд ли ее можно будет 
реализовать как следует:

– Представляю, какая головная боль бу-
дет для администрации образовательного 
учреждения. Но, по-моему, единое распи-
сание невозможно. Ни в колледжах, ни в 
школах. Во всяком случае, сейчас. 

Я работала завучем, знаю, как трудно 
учесть и образовательные программы, и 
возможности учителей. А в нынешнее вре-
мя, когда повсеместно не хватает педагогов 
даже в городских школах (что уж говорить 
про сельские), это огромная проблема. 

Ну как можно одинаково применить 
такое единое расписание во всех школах? 
Говорят, искусственный интеллект будет в 
помощь. Но я думаю, даже он не справится. 
Детям-то было бы хорошо: вся страна од-
новременно идет на одни и те же уроки. Но 
в одной школе три пятых класса, а в другой 
их девять.

К тому же зарплаты, к примеру, в Мо-
скве и у нас совершенно разные. Москви-
чам в большинстве совершенно нет никакой 
необходимости брать по 36 часов в неде-
лю – им вполне хватает нормативных 18. А 
нашим приходится взваливать на себя та-
кую нагрузку, потому что на одну ставку не 
проживешь. В некоторых школах, кстати, и 
не только по своему основному предмету: 
математики ведут еще и физику, историки –  
русский и литературу, биологи – химию, ри-
сование и так далее. 

При составлении расписания завучи 
каждый год мучаются. И не потому, что 
учителя капризничают и требуют удобные 
для себя условия, а просто потому, что их 
не хватает. Такое сплошь и рядом. 

Мне кажется, единое расписание – не-
плохая идея. Но она может быть реализова-
на только при равных изначальных условиях. 
А их нет и не будет. 

У нас в системе среднего специально-
го образования пытались внедрить такую 
компьютерную программу при составле-
нии расписания учебы. Но не единую для 

всех колледжей, а просто как инструмент 
для работы администрации. Но там столько 
вводных, столько сложностей, что мы ей не 
пользуемся, а составляем все наши распи-
сания вручную. 

Для единой программы 
нужны единые учебники

Елена Смирнова, учитель начальных 
классов, признается, что школьные педагоги 
о заявлении министра слышали, но пока не 
получили никаких разъяснений:

– Мы все находимся в состоянии нео-
пределенности. Учителя не понимают, чего 
ждать в сентябре. Говорят, что будет еди-
ное расписание уроков, где у всех, например, 
первый урок – литература, второй – мате-
матика и так далее. Однако, на мой взгляд, 
это технически невозможно реализовать в 
наших школах.

Скорее всего, речь идет не просто о 
расписании, а о стандартизации учебного 
процесса. Например, если по всей стране  
5 апреля во втором классе будет прохо-
дить определенная тема по математике, то 
она должна быть одинаковой для всех. Но 
даже это вызывает большие сомнения. В 
нашей системе образования существуют 
школы с различными уклонами: гумани-
тарные, где акцент делается на русский 
язык, и математические, как наш лицей, 
где мы движемся вперед на год-полтора 
по сравнению с другими школами. Это 
разнообразие программ необходимо, так 
как не все дети способны воспринимать 
одинаковые подходы к обучению.

У нас, как у учителей, действительно 
двойственные чувства по этому поводу. 
Пока нам не предоставили четкой инфор-
мации о том, что нас ждет 1 сентября, мы 
продолжаем оставаться на уровне слухов. 
Если будет введено единое расписание, это 
станет серьезной проблемой. Все понимают, 
что составить расписание так, чтобы у всех 
был один и тот же предмет одновременно – 
невозможно.

Если речь идет о стандартной програм-
ме, нам нужны учебники. На данный момент 
учебники еще не готовы, а те материалы, 
которые предоставлены, оставляют желать 
лучшего. Мы слышим о единой программе, 
но без учебников и четких методических 
указаний это остается лишь на бумаге».

Учебники для всей страны
Единые учебники – еще одна задумка 

Минпроса. Правда, к 1 сентября с этим точ-
но не успеют. По словам все того же мини-

стра Кравцова, госучебники по всем пред-
метам планируют подготовить до 2029 года. 

Сейчас в школах используются единые 
учебники истории для 10–11-х классов. На 
новый учебник по обществознанию для 
9–11-х классов перейдут в 2026/2027 учеб-
ном году. Кстати, преподаваться этот пред-
мет будет начиная с девятого класса, а не с 
седьмого, что позволит выделить часы на 
историю. Единые госучебники по истории 
уже готовы, и 5–9-е классы откроют их уже 
с этого сентября. 

«Одна из ключевых новаций: синхро-
низация изучения отечественной и исто-
рии мира. Так, если традиционно изучение 
истории в школе начиналось с 5-го класса с 
истории древнего мира, а отечественной –  
с 6-го или 7-го классов, то теперь в 5-м 
классе параллельно с мировой историей 
древнего мира вводится курс российской 
истории. Так достигается цель встраивания 
отечественной истории в мировой контекст, 
у школьника – складывания цельной карти-
ны мира», – рассказывает в интервью «Рос-
сийской газете» один из авторов учебников 
академик РАН Александр Чубарьян. Есть и 
идеологические изменения – «уход от евро-
поцентричности видения мира».

Что же будет с расписанием
Судя по всему, «единое расписание» не 

стоит воспринимать буквально. Речь идет 
лишь о том, чтобы выработать общие под-
ходы к учебной программе. Министерство 
пропишет, сколько должно быть в неделю 
одних уроков, а сколько других, распреде-
лит количество контрольных в течение чет-

верти (или семестра). То есть цель благая –  
минимизация перегрузки и равномерное 
распределение учебы.

РИА Новости цитирует замдиректора 
Института содержания и методов обучения 
Людмилу Лагунову: «Это минимизирует 
случаи, когда, перейдя из одной школы в 
другую, переехав в другой регион, ребенок 
сталкивается с тем, что у него выпал, напри-
мер, целый раздел по биологии (вариантов 
программ по биологии не так давно было 
больше 15)». 

Конечно, в ведомстве понимают, что у 
школ может быть своя специфика. Уже заяв-
лено: «Школы смогут адаптировать распи-
сание под свои условия, но в рамках единых 
федеральных требований». Правда, ясности 
от этого больше не стало.

Кроме этого, Минпрос с 1 сентября пла-
нирует внедрить единую систему темати-
ческого планирования по всем предметам. 
Это тоже должно привести к единообразию 
школьного образования – то есть все вы-
пускники должны иметь примерно одина-
ковый набор знаний.

Также известно, что с сентября будет 
введен регламент проведения оценочных 
мероприятий: доля контрольных и про-
верочных работ (включая ВПР) не должна 
превышать 10% от общего объема учебных 
часов по каждой дисциплине 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Неглядимовой Натальей Алексеевной, 155900, Ивановская обл., г. Шуя, ул. 1-я Крас-

ноказарменная, д. 3, кв. 87,  nata3101@inbox.ru, тел. 8-915-811-30-47, квалификационный аттестат №37-13-43, № 

28819 регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, выполняются ка-

дастровые работы в отношении земельного участка с К№37:24:040616:54, расположенного по адресу: Ивановская 

обл., г. Иваново, ул. 21-я Линия, д. 4, кадастровый квартал №37:24:040616. Заказчик: Нуранеева М.Н. (по доверенности 

от имени Ильгамовой С.Н.), проживающая: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Суворова, д. 9А, кв. 16, тел.8-906-512-54-90.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения  границ состоится по адресу: Ива-

новская обл., г. Иваново, пр-т Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, «30» июня 2025 г. в 10:30. Ознакомиться с проекта-

ми межевых планов земельных участков можно по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-т Ленина, д. 108, 4 этаж, 

офис 19а, с «30» мая  по «30» июня 2025 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00. Требования о проведении согласования 

местоположения границ земельных участков на местности и обоснованные возражения относительно место-

положения границ земельных участков после ознакомления с проектами межевых планов принимаются с «30» 

мая  по «30» июня 2025 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00 по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-т Ленина, д. 108, 

4 этаж, офис 19а.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласование: 

К№37:24:040616:13 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. Поселковая, д. 72/2), 37:24:040616:53 (Ивановская обл., г. Иваново, 

ул. 21-я Линия, д. 6) и все земельные участки, расположенные в кадастровом  квартале 37:24:040616 и примыкающие 

к уточняемому земельному участку. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 

иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 

Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

текст: Светлана Иванова, Ольга Хрисанова, Александр Воронов

В апреле министр просвещения Сергей Кравцов в интервью РИА 
Новости заявил, что с нового учебного года во всех школах появится 
общее расписание. У педагогов, которые услышали новость, сразу 
же возникли многочисленные вопросы: неужели по всей стране по 
понедельникам будут, условно, математика и история,  
а по пятницам химия и ОБЖ? 

Кстати: с осени в школах могут ввести 
оценку за поведение. Правда, пока 
Министерство просвещения говорит 
только о пробном режиме. 
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Нежелание граждан менять автомо-
биль в основном связано с отсутствием 
денег на покупку нового. В ассоциации 
«Российские автомобильные дилеры» 
сообщили, что за наличные машину сто-
имостью 2–3 млн рублей и больше могут 
купить только 5% россиян. К тому же в 
этом году из-за повышения пошлин по-
дорожали иномарки, ввозимые из ЕАЭС. 
При этом кредит из-за повышения ставок 
для большинства граждан стал недосту-
пен. В результате с начала года россияне 
купили новых легковых автомобилей на 
четверть меньше, чем за аналогичный 
период 2024-го. 

Об этом говорит статистика, эксперты. 
Это же на практике видят и автослеса-
ри: машины у населения действительно 
старые.

Ивановский предприниматель 
Сергей Матвеев занимается автосервисом 
уже четверть века.

– Машины всегда ломаются, но сейчас 
работы стало гораздо больше, – говорит 
мастер. – Простоев у нас нет. Диагности-
ку можем сделать быстро, спецсредства 
помогают быть точными, но на сложный 
ремонт нужно записываться, сейчас – 
только на июль. В основном обращаются 
владельцы 10–15-летних машин, а то и 
старше. У них всегда что-то выходит из 
строя, прежде всего по нашим дорогам 
летит ходовая, но и двигатели при пробеге 
свыше ста тысяч километров тоже изноше-
ны. К тому же многие водители возвраща-
ются в сервис снова. Не потому, что услуга 
была плохо оказана, а потому, что постав-
ленные им ранее новые запчасти оказыва-
ются низкого качества и выходят из строя 
через три-четыре месяца. Но все говорят, 
что новый автомобиль не потянут, поэтому 
будут ремонтировать то, что есть. 

Московские лошадки 
дешевле

Председатель Ивановского 
движения автомобилистов, 
судебный автоэксперт, 
сопредседатель Иванов-
ского народного фронта 

Александр Касьяненко объясняет:
 – Большинство людей не могут 

обновить свою старенькую машину. Они 
пытаются максимально поддержать ее 
в рабочем состоянии, увеличивая срок 
службы. Поэтому старый автопарк в целом 
растет – и по стране, и у нас в регионе.

Цены у нас на вторичном рынке, в 
отличие от столичного, выше. Машины в 
регионах всегда немного дороже, чем в 
больших городах. Как правило, владельцы 
в провинции относятся к ним бережнее. В 
Москве машина – рабочая лошадка, кото-
рую используют на износ, поэтому и стоит 
она дешевле. 

Большой вопрос, стоит ли брать кре-
дит на покупку старого автомобиля, пусть 
и европейского или японского бренда, 
известного своим отменным качеством, – 
нового-то из-за санкций сейчас нет.

«Немец» или «китаец»? 
– Часто слышу от ивановцев эти 

истории, когда покупатель приходит в 
салон за «немцем» с пробегом, а уезжает 
на новом «китайце», заплатив примерно 
такие же деньги, – продолжает Александр 
Касьяненко. – Я, как эксперт, считаю: 
выгоднее брать новый. Китайский авто-
пром зашел на наш рынок уверенно. Их 
машин стало значительно больше разного 
сегмента и уровня. 

Правда, автомобилисты довольно 
часто сталкиваются с проблемами по ка-
честву. И у нас в городе были случаи, когда 
гарантийный автомобиль по несколько раз 
возвращался к генеральному дилеру, где на 
нем меняли целые узлы и детали, вышед-
шие из строя. Тем не менее у большинства 
сохраняется устойчивое убеждение, что 
новое, гарантийное всегда лучше.

Автомастер Сергей Матвеев с этим 
согласен. При этом с годами он убедился, 
что ломаются иномарки по нашим дорогам 
так же, как и отечественные «Лады».

– Я всегда говорю: импортные ав-
томобили не намного крепче наших. А 
некоторые, типа уазика, еще дадут фору. Я 
это вижу уже 25 лет на яме: детали летят 
только так. Поэтому в обслуживании своя 
«Лада» уж точно лучше, чем какая-нибудь 
поношенная «Тойота», – на нее хоть зап-
части недорогие и всегда есть в наличии. 
Пойди попробуй закажи сейчас что-то для 
ходовой на иномарку: все запчасти – ки-
тайские аналоги, а они ненадолго. Так что 
для новичков или при небольшом бюджете 
всегда рекомендую отечественный авто-
мобиль, и желательно, конечно, новый.

«Лада» застряла
Но новые машины не покупаются. 

АвтоВАЗ сообщил, что по итогам марта 
2025 года продал «Лад» на 33% меньше, 
чем годом ранее. 

Между тем в автосалонах России, и 
в нашем регионе в том числе, скопились 
большие запасы нераспроданных новых 
легковых машин – на конец первого квар-
тала примерно 500 тысяч единиц. Об этом 

сообщает аналитическое агентство «Ав-
тостат». Любопытно, что распродать их не 
помогают даже огромные скидки. Почему?

Президент АвтоВАЗа Максим Соколов 
объяснил падение продаж высокой ставкой 
Центробанка (она привела к удорожанию 
автокредитов, которые активно использо-
вались при покупке новых машин) и боль-
шим количеством «китайцев», завезенных 
в страну в 2024 году. 

Ивановский автоэксперт Александр 
Касьяненко считает, что машины из Подне-
бесной стали привлекательнее для неизба-
лованного российского автовладельца. 

– Там не нужно докупать, как в «Ладу», 
всякие дополнения – видеокамеру, маг-
нитолу, экран, кондиционер и прочее, все 

уже встроено, «нафаршировано». Цены 
примерно сравнялись, а гаджетов у ки-
тайцев больше. Поэтому россияне делают 
выбор не в пользу ВАЗа. Я считаю, что наш 
автопром проседает из-за этого.

Хотя смотря в каком сегменте. Доро-
гие «Лады»-внедорожники не востребо-
ваны из-за цены: далеко не каждый может 
выложить около двух-трех миллионов 
рублей за машину наличными сразу. К 
тому же кредиты сейчас очень дорогие, не 
всякому под силу взять большую сумму 
под большой процент. В этой части рынок 
и правда просел. А в самой популярной 
ценовой категории – до одного миллиона 
рублей – он остался на прежнем уровне.  

Борьба с «допами»
Как судебный автоэксперт, Александр 

Касьяненко часто видит, что покупате-
лям в автосалоне при покупке машины 
навязывают дополнительные услуги. По 
его мнению, эта порочная практика тоже 
мешает развиваться отечественному 
автопрому. «Например, часто включают 
в договор такую услугу, как «Помощь на 
дороге» за 300–400 тысяч рублей плюсом 
к основной цене машины. В Иванове был 
реальный случай, когда ушлые продавцы 
накрутили человеку 600 тысяч сверху. А 
банки говорят: мы не сможем предоста-
вить кредитование, если вы не пойдете по 
нашей программе скидок, а она работает, 
только если вы возьмете какие-то «допы». 
А каждый стоит от 150 тысяч рублей – не-
понятно за что, и отказаться нельзя. Какие 
же это скидки, если увеличивают цену 
автомобиля, тормозят продажи в целом 
и замедляют развитие нашего рынка? 
Сейчас общественностью активно подни-
мается вопрос о добросовестности банков. 
Ассоциация банков России разработа-
ла манифест, где четко прописано, при 
каких условиях автокредитование может 
быть безо всяких дополнительных нагру-
зок. Двадцать банков с ним согласились, 
проблема обсуждается на уровне банка 
России и Госдумы. Законодатель видит, что 
ситуацию надо отрегулировать» 

текст: Ольга Хрисанова

От кризиса едем слишком медленно
Автопарк ивановцев стареет и требует частого ремонта

Активный автопарк России стареет. Как отмечает аналитическое агентство «Автостат», на начало 2025 года средний возраст легковых автомобилей 
у нас достиг 15,5 года, причем на долю автомобилей старше 10 лет теперь приходится 70,5%

Обеспеченность собственным 
автотранспортом у ивановцев 
выросла за последние четверть 
века в 3,5 раза. Если в 2000 году 
на тысячу населения приходилось 
97,5 легковых машин, то на конец 
2023 года – 362,4 (более свежая 
статистика не публиковалась). То 
есть автомобиль есть у каждого 
третьего. Примечательно, что по 
«автообеспеченности» мы входим 
в топ-6 по ЦФО, заметно обогнав 
Москву, Владимир, Ярославль 
и Кострому.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Власенко Алексеем Олеговичем, СНИЛС 051-856-995-93, ( реестровый номер 8172 от 15.09.2016 

г., аттестат кадастрового инженера 37-11-11, член Ассоциации СРО «ОПКД», зарегистрированного за № 2270 от 15.09.2016 г.), 

фактический адрес: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д.1, литер А, пом. 1002, оф. № 6, тел. 8(4932) 93-63-38, 

89051556258, e-mail – alekseyvlasencko@ yandex.ru, проводятся земельно-кадастровые работы в отношении земельных участ-

ков: К№ 37:24:030602:34 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. неком. тов. «Урожай», ул. Кирова, К№ 37:24:030602:35 по 

адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. неком. тов. «Урожай», ул. Кирова. Заказчик Козлова Валентина Ивановна, п. адрес: 

153038, г. Иваново, пр-кт. Строителей, дом 12, кв.39. Тел. 89158397282, К№ 37:24:030736:7 по адресу: Ивановская область, г. Ивано-

во, ул. Павла Большевикова, сад. неком. тов №3 завода «Ивчесмаш». Заказчик Морозова Ольга Николаевна, п. адрес: 153000, Ива-

ново, пр-кт Строителей, д. 65, кв. 27. Тел. 89621632645. Земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 

местоположение границ в том числе: К№ 37:24:030602:37 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад.неком.тов-во «Урожай», 

ул. Кирова, К№ 37:24:030602:36 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. неком. тов. «Урожай», ул. Кирова, 

К№ 37:24:030602:40 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. неком. тов. «Урожай», ул. Кирова, К№ 37:24:030736:28 

по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Павла Большевикова, сад. неком. тов №3 завода «Ивчесмаш», Администрации г. 

Иваново (в том числе земли общего пользования), и иные лица считающие, что их права и законные интересы могут быть за-

тронуты. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы земельных участков состоится по 

адресу: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 1002, оф. № 6 « 30 » июня 2025 г. с 10:00 до 11:00. 

С проектами межевых планов можно ознакомиться и возражения по проектам межевого плана и требования о проведении со-

гласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 

извещения по адресу: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 1002, оф. № 6. При проведении 

согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 

правах на земельный участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст.40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). 

В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы земельного участка и отсутствия поступивших возражений и 

заявлений на данную публикацию, согласно Закона границы земельных участков будут считаться согласованными.
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По правилам очерка я должен бы на-
писать, что с трудом узнал бывшего 
студента, вернувшегося с фронта. 

Но, честно говоря, передо мной сидел все 
тот же парень – скромный, худощавый. Да 
и встретились мы там же, где обычно, – в 
университетской аудитории. 

А там – реальная жизнь
– Зачем отправились на СВО, почему 

не пошли на срочную службу? 
– Для меня это был вопрос «смогу ли я?». 

Наверное, меня можно было отнести к идей-
ным. Я следил за событиями, начавшимися 
в 2022 году, очень переживал за то, что про-
исходит. Тем более сразу погибли знакомые 
ребята, которые служили в 98-й дивизии 
ВДВ. И для меня это было каким-то вну-
тренним долгом – отправиться туда. Когда 
я был второкурсником, «Вагнер» набирал 
курс военных корреспондентов. Мне тогда 
было 19 лет, подумал: закончу институт – и 
поеду. Так и получилось: 3 июля мы получи-
ли диплом, и 13-го я был уже на месте. 

– Где вы служили?
– В добровольческом корпусе. По сути, 

там та же армейская система, только, может 
быть, упрощенная. Главное отличие от Ми-
нобороны – контракт заключается на опре-
деленный срок, в любой момент его можно 
прервать.

– Эта служба засчитывается как сроч-
ная? 

– Сейчас только подписали решение, что 
участники СВО от срочной службы освобо-
ждаются. Когда уходил, об этом как-то не 
думал. Хотел вживую все увидеть и страну 
поддержать свою. Заключил контракт на 
полгода. Это здесь кажется – всего полгода, 
половина учебного года. А когда попадаешь 
туда, понимаешь, что это совсем немало. 

– Военная подготовка у вас была до 
службы? Умели маршировать, пользо-
ваться автоматом? 

– Не умел. Только общая физическая 
подготовка. После подписания контракта 
были две недели на полигоне: стрельба, так-
тическая медицина. 

– Кто служил с вами?
– В основном люди от 35 лет. Ровесни-

ков не было. Для многих служба там – про-
сто работа, за которую платят деньги. У 
большинства это не первый контракт.

Мне тяжело было сначала адаптиро-
ваться и перестроиться к взрослой жизни: 
что говорить, как себя вести? Школа, ин-
ститут – это ведь как инкубатор, свой ми-
рок, где кажется, что тебя не касается то, 

что происходит за окном. А там – реальная 
жизнь. Конечно, возникали сложности в об-
щении. Меня спрашивали: «21 год, что ты 
сюда приехал?! У тебя дискотеки должны 
быть, семья, пиво с пацанами. Зачем?» Непо-
нимание было – все-таки разница в возрасте 
большая, сложные психологические усло-
вия. Но когда начинаешь лично общаться –  
все сглаживается.

На фронт –  
на рейсовом автобусе

– Как вы попали на фронт? 
– Когда оканчивал институт, стал думать, 

что хочу туда поехать. Начал искать вари-
анты. Хотелось устроиться по специаль-
ности – журналистом. Но чтобы получить 
аккредитацию корреспондента, устроиться 
в федеральную редакцию, нужен опыт. А 
мне хотелось сразу попасть, было интересно 
увидеть самому происходящее. Я стал ду-
мать, кто у меня есть на СВО. И друг семьи 
моей говорит: приезжай, пожалуйста, набор 
идет, через Новочеркасск. 

– Где вы служили? 
– Я приехал сразу в Железный порт, это 

Херсонская область – где-то 30 км от линии 
боестолкновения. Туда сейчас ходят рейсо-
вые автобусы из Крыма. Я попал сначала в 
тыловую часть – материально-технического 
обеспечения. Обычная работа: инвентариза-
ция, перепись имущества.

– Долетают туда беспилотники?  
Безопасно там?

– Они везде летают, и хаймерсы были. 
Над нами висел вражеский спутник – кото-
рый все видит до малейших деталей: и днем, 
и ночью. По тылам, кстати, бьют даже чаще. 
Без тыла нет переда. 

– Когда вы попали на передовую? 
– Я служил сначала в Железном порту. 

Зарекомендовал себя хорошо и предложил 
командованию организовать пресс-служ-
бу, где бы я мог работать по специальности. 
Мной заинтересовались. Но в этот момент, 
может, в силу неопытности или сильного 
стресса, я поругался с одним из командиров –  
все слетело, и я остался обычным бойцом 
без должности. Меня направили охранять 
медроту. Сдружился с врачами, медсестра-
ми – очень многие там с «Вагнера», с Бахму-
та, те, кто служит с 2022 года. 

– Много сейчас раненых?
– Больше ОРВИ. Окопные болезни, вос-

паление легких. На передовой живешь в 
земле, в сырости. 

– Общались с пациентами госпиталя?
– Я всегда общался. Мне было интерес-

но. И все они говорили: сиди тут, не лезь на 
передовую. Как-то по-отцовски говорили.

– Но вы не послушались?
– Везде происходит ротация. Но мне и 

самому хотелось на передовую, все-таки в 
тылу сложно психологически. Чем дальше 
от элбэса (ЛБС – линии боевого столкно-
вения) – тем больше противности в людях. 

В январе я попал на Кинбурнскую косу 
(на другом берегу – Очаков). У нас специ-
фическое направление – глубокая оборо-
на. Враг сидит на том берегу – мы на этом. 
Атаковать нельзя – кто Днепр форсировать 
будет… И отдать косу мы не можем, иначе с 
нее будут обстреливать Крым. 

Стояли прямо на берегу. Задача моего 
подразделения была – при обнаружении де-
санта противника сообщить командованию. 

– Купаться ходили?
– Там все заминировано.

День рождения каждый день
– Где вы жили?
– В блиндаже. Это землянка в один накат –  

где-то 4 на 4 метра. Она стояла с 2022 года. 
Неделю назад ее разбомбили, больше нет 
этой позиции. Метрах в 150 была банька. В 
плохую погоду идешь туда, затапливаешь. 
Но быстро надо мыться. А так для гигиены 
пользовались салфетками. Антисанитария. 

– А крысы сильно мешали?
– У нас кошка была камышовая, дикая –  

чуть больше обычной. Жила с нами и мы-
шей ловила – даже тушенку не ела. 

– Сколько вас было в землянке?
– Шесть человек. И получилось интерес-

но: у меня отцу 47 лет, и всем моим сослу-
живцам было 45–50. 

– Завязались дружеские отношения?
– Завязались. Вы спите вместе, едите, 

умереть можете каждый день. Там уже все 
по-другому – братство. 

– В чем служба заключается?
– Дежурство, наблюдение. Если по тебе 

не стреляют – выходишь. Если стреляют – 
сидишь на тапике (ТА-57 – проводной те-
лефон). Дежурство длилось по четыре часа. 
Остальное время – сон, быт. Чтобы тебя не 
убили, начинаешь деревья высаживать на 
пустыре, они защищают позицию. Ты поса-
дил, на следующий день два дрона влете-
ло – надо снова сажать. На другом берегу 
учебный корпус стоит дроноводов – они 
развлекаются.

– Каждый день летают дроны на вас?
– Каждую минуту.
– Сколько времени вы провели на пе-

редовой?

– Где-то три месяца.
– Как Новый год справляли?
– Салатик сделали. Думали, фейервер-

ки будут – нет. Обычный день. Там все дни 
обычные. Там нет Нового года, праздников, 
дней рождения. Хотя там день рождения 
каждый день – вот остался живой.

– Следят в блиндаже за новостями: 
переговоры, Россия – Америка?

– Когда находишься там, понимаешь, что 
все это политика. Читаешь в «Телеграме» 
«переговоры», «перемирие», а потом людей 
сжигают с землей. И ты выносишь ребят с 
соседней позиции. Или «пасхальное пере-
мирие» – а тебя обстреливают фосфорными 
снарядами, которые запрещены. 

Родителям не рассказывал
– Когда вы поняли, что погорячились, 

записавшись добровольцем на фронт? 
– Да сразу, наверное, когда автомат в 

руки взял. Но никто не держал насильно. В 
любой момент можно контракт расторгнуть.

– Если бы с самого начала всё знали – 
пошли бы? 

– Я думал в конце, что больше пожалел, 
если бы не поехал.

– Как вас родители отпустили? 
– Матери, жены – их подвиг не мень-

ше. Я не представляю, как это перенести. 
Я ничего не рассказывал. Маме сказал, 
что буду в Железном порту сидеть. Ни-
какой войны.

– Как маме объяснили свое решение 
пойти добровольцем?

– Долг Родине. Дома меня поддержали. 
Отец сказал: твой выбор. 

– Какой позывной у вас был? 
– Студент. Можно выбрать любой, какой 

больше нравится. Я когда поехал, по сути 
еще студентом был.

– Поедете еще?
– Нет. Буду дома.
– В Иванове быстро привыкли к мир-

ной жизни?
– Только-только понял, что все нормаль-

но. Гроза недавно была – я подскочил, ав-
томат ищу. Думаю, куда стреляют. Снится, 
что ты в этом блиндаже. Парни, которые 
погибли, снились. 

– Изменилось отношение к тому, что 
происходит. 

– Пока не понял. Пока злюсь на все, что 
происходит: война, политика. На кону там 
жизнь твоя. Не понять тому, кто не был. Не 
объясню. И не нужно, наверное.

– Писали рэп, пока были там?
– Нет. Ничего не написал 

текст: Николай Голубев

22-ЛЕТНИЙ 
ВЕТЕРАН

Позывной – Студент

Илья Скобаро учился на журналиста в ИвГУ. Его выпускная 
работа была посвящена элементам репортажа  

в современной рэп-поэзии. Помню, на защите он сказал:  
«Рэп – это я, это вся моя жизнь». Мы встретились спустя 
меньше года. За это время Илья успел стать ветераном 

боевых действий, уйдя на СВО добровольцем
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Корреспондент-доброволец
«До работы на телевидении я никогда не погружа-

лась в военную тематику, наоборот – старалась себя 
от этого ограждать. А потом на съемках стала ближе 
общаться с военными, добровольцами; теми, кто пере-
дает гуманитарную помощь на передовую. Тогда я и 
почувствовала восхищение ими. Мне захотелось вместе 
с ними отправиться в зону боевых действий, увидеть 
все своими глазами и рассказать ивановцам о наших 
бойцах. Все ходила потом и думала: я могу пойти сей-
час гулять, отдыхать, а они там, в окопах», – делится 
мыслями Юлия.

У журналистки, как в сказке, было три попытки от-
правиться в командировку. И лишь последняя оказалась 
удачной. До этого возникали организационные трудности, 
не было оператора, готового на такие риски.

«Я была готова поехать туда одна с телефоном. Но 
понимала: что я сниму? Сначала расстраивалась, пла-
кала. А потом решила: значит, пока не судьба», – рассу-
ждала Юля.

Третья попытка обернулась удачей: Минобороны дало 
разрешение на съемки; подобралась команда, с которой 
можно было отправиться в долгий путь, а самое главное –  
нашелся оператор, Алексей Чуваков. Его Юля раньше не 
знала, он был далек от телевизионной среды, но имел 
профессиональную аппаратуру: камеру, гоу-про, квадро-
коптер, микрофон-петличку. 

Что взять с собой в опасную командировку девушке? 
Об этом Юля решила посоветоваться со своим молодым 
человеком, который находится на спецоперации.

«Он посоветовал взять в первую очередь побольше 
антисептиков, но их я, конечно же, не брала. Взяла с 
собой пижаму: серую, с длинными рукавами и штанами, 
потому что думала, мы будем жить в блиндаже. Специ-
ально выбирала в гардеробе максимально темные вещи, 
те, которые не жалко испортить. По минимуму взяла 
средства личной гигиены и, напротив, много лекарств –  
на любой случай».

В Луганск Юля добиралась на военной машине с фон-
дом «Своих не бросаем». Дорога заняла сутки, один раз 
команда останавливалась отдохнуть в Воронежской обла-
сти. Границу проходили как гражданские, а военные – на 
своей технике.

Сборы на съемки –  
как у бабушки в деревне

Уже на месте Юлю ждала насыщенная программа. За 
три дня она успела снять репортажи о штурмовиках, ко-
торые освобождают населенные пункты; о снайперах; о 
том, как работает тыл – рота материального обеспечения. 
Там, к примеру, пекут хлеб, а затем развозят его по под-
разделениям. Отдельные сюжеты также были посвящены 
мотоштурмовикам и работе военных врачей в госпитале. 
Нашему корреспонденту хотелось попасть в Бахмут, но 
туда ее уже не пустили – опасно.

«Атмосфера, как ни странно, была доброжелатель-
ная. Все благодаря военным, которые прекрасно нас 
приняли, с ними у меня не было недопонимания. Я очень 
волновалась, что нас поселят в блиндаже, готовила себя 
к этому. Но мы жили в доме с военными, с пресс-служ-
бой 98-й дивизии. Несколько мужчин ютились в зале, а 

нам, двум девушкам, отдали целую комнату. К нашему 
приезду в доме было прибрано. В нашем распоряжении 
была даже ванная, но я старалась долго ее не занимать. 
Поэтому таких проблем, где помыть голову, не было, но 
об этом там и не думаешь. Вставала в 8 утра. Шла умы-
ваться, немного красилась. Чем-то это все напоминало 
сборы у бабушки в деревне. Затем мы ехали на съемки».

Цветы на фоне руин
Самое запоминающееся произошло в первый же день. 

Юля отправилась на съемку. Там-то ей и открылась кон-
трастная картина: обугленные разрушенные дома, а рядом 
растут цветы. Тогда Юля впервые за все время расплака-

лась. Говорит, не привыкла видеть такое. На душе было 
тревожно. Вскоре тяжесть сковала и тело, ведь на корре-
спондентку надели бронежилет и каску. Несмотря на это, 
во время записи стендапов Юле даже удавалось бегать 
вместе со штурмовиками.

«Когда я общалась с бойцами, мне хотелось отвлечь 
их от того, что они видят каждый день: рассказами, 
шутками, своей непосредственностью, старалась быть 
самой собой. В конце они меня поблагодарили и сказа-
ли, что я молодец. А ведь все благодаря им: ни у одного 
мужчины не увидела там упаднического настроения. 
Когда они уходили на задание, мы договорились, что обя-
зательно увидимся снова. Тогда я заплакала и мысленно 
помолилась, чтобы они вернулись живыми».

Вечера удавалось скрасить по-разному: жарили мясо, 
болтали за чашкой чая. Один раз Юлю прокатили на мо-
тоцикле по окрестностям. Больше всего она пережива-
ла, как будет спать ночью. Вдруг не сможет уснуть после 
увиденного днем? С этим справиться помогали спокойная 
музыка в наушниках и усталость.

«Несмотря на всю доброжелательность, были и 
стресс, и напряжение. Жили в Луганске, а отъедешь не-
много от города – буквально полчаса – там война, гиб-
нут люди. Эта поездка для меня – огромнейший опыт и 
рост как журналиста, а еще большая проверка на стрес-
соустойчивость».

На память военные подарили Юле гильзу, нашивку 
полка штурмовиков и небольшую игрушку – Чебурашку. 
Говорят, там, на фронте, герой советского мультфильма 
стал талисманом бойцов 

Красотка-военкор
Что запомнилось в опасной командировке

текст: Алина Марычева, телеведущая, корреспондент, специально для «РК»

Два года назад в редакцию телекомпании 
«Барс» на летнюю практику пришла 
третьекурсница ИвГУ Юлия Семина. 
Энергичная, коммуникабельная, боевая, 
порой даже дерзкая. Во время стажировки 
она с легкостью брала интервью у главы 
города, училась управлять экскаватором для 
съемки стендапа, а горожане для ее уличных 
опросов готовы были спеть песню, станцевать 
или сесть на шпагат. Вот уже два года Юля 
официально работает корреспондентом 
и ведущей прямого эфира. За это время 
она предпринимала несколько попыток 
отправиться в командировку в зону боевых 
действий. Осуществить это удалось в апреле, 
по итогам поездки в Луганскую область 
вышло несколько репортажей
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Станислав
Воскресенский

Семьям с детьми должно быть комфортно 
жить в Ивановской области. <...> 
Родился ребенок, попал в нормальное 
детское здравоохранение, пошел в 
отремонтированный детский сад, попал 
в нормальную отремонтированную 
или новую современную школу, попал 
бесплатно на дополнительное образование, 
имеет возможность заниматься спортом, 
попал в достойный вуз и в итоге нашел 
работу. То есть вот она – семейная политика, 
ею пронизана вся наша работа».

Спорт, доступный всем
В спортивных школах региона занима-

ется порядка 17 тысяч детей. С 2019 года 
возвели 7 крупных спортивных объектов. 
В областном центре модернизировали 
стадионы «Локомотив», «Текстильщик», 
отремонтировали стадион «Спартак» для 
самой большой спортшколы в регионе. 
Сейчас продолжается строительство 
Дворца водных видов спорта. За шесть 
лет построили 23 уличные площадки, а по 
всем программам – более 200 площадок 
во всех районах.

Губернатор Станислав Воскресенский 
неоднократно подчеркивал: что спортив-
ные учреждения должны быть доступны 
для всех желающих. Так, на базе Дворца 
игровых видов спорта открыты бесплатные 
секции для детей по волейболу, баскет-
болу, спортивной аэробике, для жителей 
старшего поколения – «Часы здоровья», а 
также занятия для детей участников СВО и 
многодетных семей.

На прошлой неделе на набережной 
Уводи появилась современная баскет-
больная площадка, которая открыта для 
тренировок, а также готова принимать 
крупные соревнования.

«Детству – особое внимание»
Дети, живущие в Иванове, должны иметь максимум возможностей. Это касается и образования, и здравоохранения, 

и досуга. По каждому из этих направлений в регионе ведется комплексная работа. «Детству – особое внимание» – 
по таком принципу работает губернатор Станислав Воскресенский

Комфорт 
  для самых маленьких

Программа капитальных ремонтов 
дошкольных учреждений стартовала 
в 2022 году по инициативе Станислава 
Воскресенского. Цель – решить пер-
воочередные, самые острые проблемы 
дошкольных учреждений и создать 
безопасные и комфортные условия для 
пребывания детей. В этом году финанси-
рование программы увеличено в 
1,5 раза. Участниками программы стали 
еще 73 детских сада. Так, в Иванове 
отремонтируют детские сады № 25, 38, 
50, 57, 61, 75, 152, 180, 188.

За три года в Ивановской 
области привели 

в порядок более половины всех 
детсадов, которые посещают 

более 30 тысяч малышей

Новые школы впервые за десятилетия
Второй дом для детей – школа. И здесь также создаются комфортные условия: 

закупается оборудование, ведутся ремонты. Впервые за десятилетия в Иванове 
построены новые школы. В 2023 году начались занятия в новом здании для началь-
ных классов гимназии № 36 на улице Генерала Хлебникова. Сейчас там учатся около 
350 ребят 1–4-х классов. Кроме того, появилась пристройка для начальной шко-
лы в в Рождественском микрорайоне. В марте 2024 года новая начальная школа в 
Сухово-Дерябихском микрорайоне открылась для учеников 44-й гимназии. Сейчас в 
здании учатся 323 школьника.

Светлана Аверина, бабушка третьеклассника:

– У меня внук – третьеклассник. Водим его в новый корпус 36-й гимназии. 
И я вижу, как там все организовано, какое оборудование. И прямо чув-
ствуется, что это новый подход к образованию. 

С 2022 года в регионе реализуют президентский проект капитального ремонта 
школ. За три года комплексно обновили 17 школ, школ-интернатов и коррекционных 
школ в различных городах и районах Ивановской области. 

Помимо федеральной программы капитальных ремонтов школ в Ивановской обла-
сти приводят в порядок образовательные учреждения по региональной программе. В 
прошлом году в нее попали ивановские школы № 55 и 29, в этом – № 8 и 30. 

Новый уровень 
дополнительного 
образования

Система дополнительного образова-
ния позволяет всесторонне развивать ре-
бенка: спорт, мода, искусство, прикладные 
навыки... В регионе работают как государ-
ственные, так и частные учреждения. 

Флагман дополнительного образова-
ния детей в Ивановской области – 
образовательный центр «Солярис». Он 
работает по модели федерального центра 
«Сириус». Однако есть отличие: «Солярис» 
открыт для всех детей вне зависимости от 
успеваемости и наличия грамот. 

За два года на образовательных меро-
приятиях в «Солярисе» побывали 20 ты-
сяч детей со всей Ивановской области. В 
2024/2025 учебном году в центре «Солярис» 
реализуют более 30 регулярных образова-
тельных программ, в том числе новые – по 
робототехнике и программированию. 

Также по-новому работают дома дет-
ско-юношеского творчества, создаются 
современные кружки на базе школ. 

В Ивановской области последовательно вводятся меры поддержки для семей с детьми. И результаты уже есть: с каждым 
годом количество многодетных пар растет. На поддержку могут рассчитывать как многодетные родители, так и семьи с одним 

ребенком. При этом доход в ряде случаев не имеет значения.  
Для решения демографического вопроса в целом важно повышать уровень жизни. Поэтому в регионе развивают 

промышленность, создают новые рабочие места с достойной зарплатой.

Здоровье смолоду 
Несколько лет назад в региональный 

бюджет удалось вернуть пропавшие 
ранее деньги – 700 млн рублей. Куда 
их направить, решали жители региона 
народным голосованием в 2020 году. По 
итогам выбрали сферу здравоохранения, 
а именно детского здравоохранения. В 
Иванове капитально отремонтированы 
детские поликлиники № 10 и 3. Кроме 
того, средства направили на замену 
оборудования в областной детской 
клинической больнице, открытие на ее 
базе современного детского ожогового 
центра и нового областного детского 
травмпункта, создание детского кон-
сультативно-диагностического центра 
и центра женского здоровья в здании 
бывшего Главка.

Во всех учреждениях не только про-
вели масштабные ремонты, но и закупили 
оборудование и мебель, оборудовали 
детские игровые зоны, изменили саму 
систему работы – внедрили бережливые 
технологии.

Екатерина Березина, 
мама восьмилетней 
Алисы:

– Нашу детскую поликлинику отремон-
тировали, кажется, два года назад. К 
сожалению, дочь часто болеет – поэтому 
бываем там часто. Вижу, что руковод-
ство старается – стало более отзывчиво 
на предложения. И приятно, что в 
ожидании приема дети могут поиграть, 
посмотреть мультфильмы на больших 
экранах. То есть даже к мелочам отно-
сятся с вниманием. 

На базе ФОКа с ледовой ареной 
и плавательным бассейном в 

Иванове создана новая спортивная 
школа «Звезда». ФОК – это первая 

областная площадка, где дети могут 
бесплатно заниматься хоккеем и 
фигурным катанием. Также здесь 
доступны занятия по плаванию.

Более 80% детей в Ивановской 
области вовлечены 

в занятия по дополнительным 
программам.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером ООО «КА «Эксперт» Курниковым Андреем Валерьевичем, 153035, г.Иваново, 

ул. Ташкентская, д.84А оф.11, тел.+7-960-506-73-69, кв. аттестат 37-11-69, член Ассоциации СРО «Объе-

динение кадастровых инженеров», рег. номер16905 эл.почта ya.cadastr-expert@ya.ru выполняются ка-

дастровые работы по: 

уточнению местоположения границ и площади земельного участка: К№ 37:24:030109:13, распо-

ложенного по адресу Ивановская область, г. Иваново, ул. Набойная, д.3. Заказчиком кадастровых работ 

является Щепенков Сергей Николаевич, зарегистр. г. Иваново, ул. Набойная, д.3, тел. +79206795361;

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположе-

ние границ, находящиеся в кадастровом квартале: К№ 37:24:030109- земельный участок К№ 37:24:030109:14, 

расположенный по адресу Ивановская область, г. Иваново, ул. Набойная, д.1/10; земельный участок К№ 

37:24:030109:12, расположенный по адресу Ивановская область, г. Иваново, ул. Набойная, д.5 

 Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 

адресу: г.Иваново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11 30.06.2025 г. в 10-00.

 С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу г.Иваново, ул. Таш-

кентская, д.84А оф.11. Обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после 

ознакомления с проектом межевого плана и требования о проведении согласования местоположения 

границ земельных участков на местности принимаются с 30.05.2025г. по 28.06.2025г. по адресу г.Ивано-

во, ул. Ташкентская, д.84А оф.11 (9.00 по 17.00). 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-

стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 

статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»)
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ГОЛОСОВАНИЕ ЗА ВАЖНОЕ
ДЛЯ УЛИЦЫ, ДВОРА, СТРАНЫ 

c 21 апреля по 12 июня

zagorodsreda.gosuslugi.ru

ПО РЕШЕНИЮ
ПРЕЗИДЕНТА

Калькуляторы по госзакупкам 
в КонсультантПлюс

В систему КонсультантПлюс включены новые калькуляторы:
– Калькулятор лимитов от СГОЗ по 44-ФЗ;
– Калькулятор обеспечения исполнения контракта по 44-ФЗ;
– Калькулятор обеспечения заявок по 44-ФЗ.
С помощью калькуляторов специалисты смогут быстро и грамотно сделать расче-

ты, а также узнать о нюансах, которые нужно учитывать.
Новый «Калькулятор лимитов от СГОЗ по 44-ФЗ» поможет:

– рассчитать максимальный объем закупок у единственного поставщика;
– определить необходимый минимальный объем (25%) закупок у субъектов малого 

предпринимательства (СМП) и социально ориентированных некоммерческих органи-
заций (СОНКО).

Новый «Калькулятор обеспечения исполнения контракта по 44-ФЗ» поможет пра-
вильно рассчитать и установить точный процент, сумму обеспечения с учетом основ-
ных особенностей. Инструмент учитывает требования антидемпинговых мер, защища-
ющих от недобросовестности, в части увеличения значения обеспечения.

Новый «Калькулятор обеспечения заявок по 44-ФЗ» поможет рассчитать и устано-
вить точную сумму обеспечения в процентах и рублях от суммы НМЦК (или МЗЦК).

Все калькуляторы регулярно актуализируются. Результаты расчетов можно распе-
чатать или сохранить в Word.

О калькуляторах КонсультантПлюс
Это полезный сервис, доступный всем пользователям системы КонсультантПлюс. 

Здесь найдете более 40 калькуляторов для расчета госпошлин, налогов, пеней, сумм 
компенсаций и других показателей. Для удобной навигации калькуляторы собраны 
по разделам. В разделе «Государственные закупки» также найдете другие полезные 
инструменты:

– сервис «ОКПД 2. Поиск особенностей закупок»;
– Калькулятор неустойки, взыскиваемой с заказчика по 44-ФЗ. Расчет пени и штрафов;
– Калькулятор неустойки, взыскиваемой с поставщика (подрядчика, исполнителя) 

по 44-ФЗ. Расчет пени и штрафов;
– Калькулятор НМЦК методом анализа рынка.
Подробности о новых материалах в КонсультантПлюс узнавайте в компании 

«НПО Консультант», ул. Палехская, 10. Тел.: (4932) 41-01-21, сайт www.ivcons.ru.

В соревновании этого года приня-
ли участие 2862 юных спортсмена из 
140 детских домов. География проекта 
охватила 54 региона России. Помимо 
спортивных состязаний ребята могли 
себя попробовать в роли репортеров и 
SMM-специалистов: 94 воспитанника по 
очереди вели телеграм-канал проекта. 
Еще 830 ребят прошли профориентаци-
онную программу в рамках социального 
проекта «Город навыков SkillCity», кото-
рая помогает определиться с будущей 
профессией и раскрыть свои таланты.

Турнир «Будущее зависит от тебя» 
проводится на протяжении 20 лет. «Это – 
пример того, как инициатива неравно-
душных сотрудников стала масштабным 
событием с такой длинной историей. 
Сегодня наш футбольный турнир – это 
не только соревнование. Это шанс, это 
дружба, это поддержка, это вера в себя. 
Благодаря этому вы видим реальные 
результаты: кто-то из участников стал 
футболистом, попал в профессиональную 
команду, кто-то нашел семью, друзей, 

определился с профессией и, возмож-
но, сможет осуществить свою мечту в 
будущем. Мы продолжаем следить за 
их судьбами, каждая их победа – наша 
общая победа», — рассказал директор по 
корпоративному развитию и управлению 
персоналом МегаФона Роман Ермоленко.

связь

МегаФон провел юбилейный турнир 
по футболу «Будущее зависит от тебя»
В Сочи состоялся финал крупнейшего благотворительного футбольного 
турнира для детей-сирот «Будущее зависит от тебя». Масштабное 
спортивное мероприятие поддержала сборная России по футболу, 
ведущие футбольные клубы страны и волонтерское движение 
МегаФона, которое в свое время выступило инициатором проекта. 
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10 вернисаж
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

30 мая | 2025 г. | № 21 (27307)

текст: Светлана Иванова

ре
кл

ам
а

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Шишловым Леонидом Васильевичем, почтовый адрес: 153003 г. Иваново, ул. Париж-

ской Коммуны, д. 7-а, оф. 307а, тел.: (4932)59-08-44, e-mail: 590844@mail.ru квалификационный аттестат № 37-11-9, 

номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность № 8171  выполня-

ются кадастровые работы в отношении земельного участка, расположенного по адресу: Ивановская область, г. Ива-

ново, ул. 3-я Ефремковская, д. 28  с К№ 37:24:040325:27.

Заказчиком кадастровых работ является Кутурова Н.Л. адрес: Ивановская область, г. Иваново, ул. 3-я Ефремков-

ская, д. 28 телефон 8-961-244-96-11. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения 

границ состоится по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, офис 307а «30» июня 

2025 г. в 10 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться с «30» мая  2025 г. по «30» июня 2025 

г. по адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а. Требования о проведении согласования 

местоположения границ с установлением таких границ на местности и (или) в письменной форме обоснован-

ных возражений о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого пла-

на принимаются с «30» мая 2025 г. по «30» июня 2025 г по адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 

7а, оф. 307а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: 

Ивановская область, г. Иваново, ул. 3-я Ефремковская, д. 30 с К№ 37:24:040325:28. И иные з/у непосредственно приле-

гающие к объекту кадастровых работ. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 

иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, 

часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).ре
кл

ам
а

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Комаровым Антоном Евгеньевичем, 153033, Ивановская обл., г. Ивано-

во, ул. Старокурьяновская, д. 80А, квалификационный аттестат №37-11-62, № регистрации в госу-

дарственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 15690, тел. 8-930-005-18-20, 

Email: anevko@mail.ru, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения границы и 

площади земельного участка:

1. С К№ 37:24:030542:21 расположенного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Каравайковой, 

дом 41. Заказчик кадастровых работ Баукин Максим Игоревич, почт. адрес 153020: Ивановская область, г. 

Иваново, ул. Каравайковой, дом 41. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требует-

ся согласовать местоположение границ 

К№ 37:24:030542:35 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Каравайковой, дом 43, 

К№ 37:24:030542:39 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Каравайковой, дом 43А.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 

адресу: Ивановская обл., г. Иваново, проспект Ленина, д. 108,2 этаж, пом. 2/11, «30» июня 2025 г. в 10:00. С 

проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться там же. Обоснованные возражения 

относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и требования о про-

ведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с «30» 

мая 2025 г. по «30» июня 2025г. по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, проспект Ленина, д. 108,2 этаж, 

пом. 2/11. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 

удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 

статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ “О кадастровой деятельности”).

– Мария, как вы сочетаете в себе столь разные 
ипостаси?

– Это сочетание помогает мне смотреть на искусство 
с разных сторон. История дает понимание контекста, 
предпринимательство – умение организовать процесс 
и донести свое творчество до людей. А художник – это 
сердце всего. 

Как предприниматель я занимаюсь созданием одеж-
ды и принтов для тканей, и здесь художественный вкус, 
чувство гармонии и цветовых отношений играют клю-
чевую роль. С другой стороны, бизнес дает мне финан-
совую независимость, а это важно, ведь качественные 
материалы для живописи стоят недешево. 

– Вы упомянули, что история для вас – источник 
вдохновения. Почему вы выбрали для своей новой 
серии скандинавский эпос?

– Меня всегда интересовала мифология. Многие 
люди знают имена Одина, Тора, Локи благодаря совре-
менным фильмам, но в основу сюжетов легли истории 
из «Старшей Эдды» – одного из величайших мировых 
эпосов. Например, Локи – самый загадочный из скан-
динавских богов, хитрый обманщик, который может 
менять обличья. Я попыталась передать его много-

гранность в своих работах, создав образ, который не 
привязан к определенному полу, с ироничной улыбкой 
взирающий на людей.

– А чем интересен образ вельвы? 
– Так называли женщин викингов. Это были могу-

щественные провидицы и шаманки с их неотъемлемы-
ми атрибутами – посохами. В сагах их описывают как 
старых ведьм, разносящих людям свои пророчества. Я 
хотела отразить в своей работе уважение к этим женщи-
нам и их особой роли в обществе.

– Как вы пришли к созданию картин, посвященных 
славянским богам? 

– Эти картины появились после прочтения романа 
Андрея Рубанова «Человек из красного дерева». В нем 
рассказывается о деревянных идолах, которые унич-
тожались в петровские времена. Многие из этих фигур 
изначально были языческими истуканами, впитавшими 
в себя молитвы и надежды людей. Я хотела передать это 
ощущение глубокой связи с историей и духовностью, 
показать, что даже после уничтожения эти образы про-
должают жить в нашей культуре.

– Еще одна грань вашего творчества – портреты. 
Существует мнение, что художник изображает в пор-
трете прежде всего себя и свою индивидуальность. 
Как вы относитесь к этому?

– Каждый портрет, написанный с чувством, изобра-
жает не только модель, но и самого художника. Я стара-
юсь не просто воспроизвести внешний облик человека, 
но и передать его характер. Важно заметить те нюансы, 
которые делают каждого человека уникальным. Это 

возможно только в личном общении, в процессе сопере-
живания. На Руси портреты назывались «парсунами» – 
от латинского «persona», что означает «личность». В этом 
слове заключена суть портрета как способа раскрытия 
человеческой сущности.

– Какие художники вас вдохновляют?
– Меня восхищают очень разные мастера. Стараюсь 

черпать вдохновение и у классиков, и у современников. 
Например, меня поражают работы Рембрандта – его 
умение передать свет и тень, глубину человеческой 
души. Восхищаюсь мрачными картинами Гойи и анге-
лами и демонами Врубеля – эти произведения застав-
ляют задуматься. Трогают психологические портреты 
Серова. Из современных художников отмечу Николая 
Блохина с его выразительными портретами и Бато 
Дугаржапова с его пейзажами, наполненными светом и 
жизнью.

– Мария, ваша выставка только открылась. Что вы 
хотели донести до зрителей через свои работы? 

– Это приглашение ненадолго отвлечься от повсед-
невной суеты, погрузиться в мир эмоций и подсознатель-
ных ассоциаций. Как говорил Лис из романа Экзюпери 
«Маленький принц»: «Зорко лишь сердце. Самого глав-
ного глазами не увидишь». Мне очень важно, чтобы мои 
картины говорили с людьми именно на этом уровне – 
через чувства и эмоции, которые не всегда поддаются 
рациональному объяснению 

От древней мифологии 
до портретов современников

Творчество Марии Радзвил
В городской администрации (пл. Революции, 6) открылась выставка живописи Марии Радзвил. 
Она разносторонняя личность: предприниматель, профессиональный историк, художник



11t.me/rk37_news vk.com/rk_ivanovork37.ru судьбы

Сергей Зосимович Трубачев (1919–1995) 
родился в Северо-Двинской губернии, 
сейчас это Кировская область. В Ивано-
во-Вознесенск он попал в возрасте пяти 
лет. Здесь его отец служил в Введенском 
храме (Красная церковь). 

Рабочие охраняли храм
При настоятеле Зосиме Трубачеве 

в Красной церкви появилась небольшая 
звонница. Несмотря на угрозы, священник 
проводил в советском городе крестные 
ходы. Сын Сергей впоследствии вспоми-
нал: «Перед Пасхой отцу угрожали, требо-
вали отменить крестный ход в пасхальную 
ночь. Когда с пением «Воскресение Твое, 
Христе Спасе, Ангелы поют на небеси» свя-
щенство и верующие вышли из храма, их 
стали теснить с безобразными выкриками 
заранее поджидавшие этот момент дюжие 
парни. Отца Зосиму, как и все духовенство, 
охраняли ивановские рабочие – прихожане 
храма. Они оцепили процессию, взявшись 
за руки, и не допустили избиения».

В 1928 году отца Зосиму арестовали 
с группой священнослужителей, которые 
открыто выступили против высылки ива-
новского епископа Августина (Беляева). 

Сергей Трубачев вспоминал: «В Ивано-
ве расклеили по городу списки «лишенцев», 
в них заносились фамилии «бывших» – фа-
брикантов, купцов, военных и «служите-
лей культа». Продолжалось глумление над 
церковными праздниками, устраивались 
антирелигиозные карнавальные шествия. 
Появились и клеветнические статьи в 
местной газете. Вскоре последовал вызов 
отца в ОГПУ и тюремное заключение, сви-

дания разрешали только через тюремную 
решетку. Ждали свидания у тюремных во-
рот, пока не откроют, и тогда поток ожида-
ющих устремлялся внутрь двора, охраняе-
мого часовыми».

Священника отправили сначала в ссыл-
ку, а затем в исправительно-трудовой лагерь 
на Север, на лесозаготовку. После освобо-
ждения Зосима вернулся к пасторскому 
служению, вслед за бывшим ивановским 
архиереем Августином переехал в Калугу. 

В 1938 году отца Зосиму вновь аре-
стовали, обвинив в «активной контррево-
люционной работе». Его расстреляли, се-
мье же на письменный запрос о наказании 
ответили: «10 лет без права переписки». 
Лишь в 1994-м священника реабилитиро-
вали. В 2000 году он прославлен Русской 
православной церковью как новомученик, 
некоторое время был причислен к Собору 
Иваново-Вознесенских святых.

Ивановский дом,  
где музицировали

Вернемся к сыну Зосимы. С юных лет 
он прислуживал в алтаре, пел в церковном 
хоре. Отец привил ему любовь к музыке – 
в Иванове для занятий купили фортепиано. 
«Отец радовался, когда в доме появился 
прекрасный инструмент. А я очень жалел 
фисгармонию – инструмент моего ранне-
го детства, – с ним пришлось расстаться, 
чтобы оплатить приобретение нового», – 
рассказывал Сергей Трубачев. 

До революции, в студенческие годы, 
будущий святой управлял хором при 
церкви, где настоятелем служил Павел 
Флоренский – выдающийся религиозный 
мыслитель. В 1918 году Павел Флоренский 
венчал Зосиму Трубачева. Более того, впо-
следствии они породнились через своих 
детей. Сергей Трубачев (наш сегодняшний 
герой) взял в жены Ольгу Флоренскую. 

К слову, отец Зосима любил не только 
церковную музыку. На вечерах в духов-
ной академии он исполнял «Благословляю 
вас, леса» Чайковского на слова из поэмы 
«Иоанн Дамаскин». Служа в Иванове, свя-
щенник посещал дом преподавателя музы-
кального училища, где музицировал. 

Ветеран и дирижер
В Иванове Сергей Трубачев, судя по 

всему, жил до 1932 года – то есть до своих 
13 лет. Затем семья переехала в Сергиев 
Посад. В 1936 году юноша поступил в Му-
зыкальное училище имени Гнесиных по 
классу фортепиано. 

На третьем курсе Трубачева призвали 
в армию. Он прошел советско-финскую 
войну, Великую Отечественную. Освобо-
ждал Смоленск, Минск, Витебск, штур-
мовал Кенигсберг. Награжден в том числе 
медалью «За отвагу» и орденом Красной 
Звезды. При этом сын священника был на-
водчиком – вычислял координаты, но сам 
на курок не нажимал.

Демобилизовавшись, ветеран про-
должил музыкальное образование. 
Диплом Московской консерватории он 
получил уже в возрасте 36 лет. Сер-
гея Трубачева пригласили на работу 
в Петрозаводск главным дирижером 
симфонического оркестра республи-
канского радио (протеже составила 
близкая подруга – пианистка Марина 
Юдина). Там музыкант создал хоровую 
капеллу, с различными коллективами 
записал произведения карельских ком-
позиторов. 

За пять лет работы Сергей Трубачев стал 
заслуженным деятелем искусств Карелии – 
при этом он формально всё еще был сыном 
врага народа. В 1961 году вернулся в Москву, 
преподавал в институте имени Гнесиных, за-
ведовал кафедрой. 

Похвала любви
Выйдя на пенсию в 1980 году, профес-

сор Трубачев переехал в Сергиев Посад, 
стал петь в церковном хоре. Как композитор 
написал хоровой концерт, посвященный па-
мяти новомучеников российских. Он взялся 
за эту тему задолго до официального обще-
церковного прославления. В качестве тек-
ста выбрал отрывок из первого Послания к 
Коринфянам апостола Павла, называемый 
«Гимном, или Похвалой любви»:

«Любовь долготерпит, милосердствует, 
любовь не завидует, любовь не превозно-
сится, не гордится, / не бесчинствует, не 
ищет своего, не раздражается, не мыслит 
зла, / не радуется неправде, а сорадуется 
истине; / все покрывает, всему верит, всего 
надеется, все переносит».

За два месяца до своей смерти Сергей 
Трубачев принял диаконский сан. Он был 
направлен для служения в Троице-Сергиеву 
лавру, там же прошло отпевание 

Сергей Трубачев дирижирует Петрозаводским симфоническим оркестром. 1950-е
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Захаровой Маргаритой Юрьевной (адрес: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 138А, 

офис 119, тел. 89605041895, номер квалификационного аттестата 37-11-60, СРО «ОПКД», номер в госре-

естре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 15135) выполняются кадастровые работы в от-

ношении следующего земельного участка:

 с кадастровым № 37:24:030542:28, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 5-й 

проезд, дом 35, заказчик кадастровых работ – Горячева Светлана Ивановна, проживающая по адресу: обл. 

Ивановская, г. Иваново, ул. 5-й проезд, дом 35.; тел.: 89158129324.

 Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 

адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 138А, офис 119 - 30 июня 2025г. в 11 часов 00 минут. С проекта-

ми межевых планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 

138А, офис 119. Обоснованные возражения по проектам межевых планов и требования о проведении 

согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 30.05.2025 

г. по 30.06.2025 с 9.00 до 11.00 часов., г. по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 138А, офис 119, тел. 

89605041895, 89605016380.

Смежный земельный участок, с правообладателями которого требуется согласовать местоположение 

границ, расположен: 

 обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 5-й проезд, дом 37 с К№ 37:24:030542:27, а также иные смежные зе-

мельные участки и те лица, считающие, что их права могут быть затронуты.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-

стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч.2 ст.40 Феде-

рального закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Мальчик из Красной церкви
Сын ивановского святого

текст: Николай Голубев

Сын святого, зять философа, фронтовик, заслуженный деятель искусств. Это все об одном человеке – нашем сегодняшнем герое

Архиепископ Августин (в миру 
Александр Александрович Беляев) 
родился в 1886 году в селе Каменка 
Юрьевецкого уезда. Окончил 
Казанскую духовную академию. В 
1911–1922 гг. преподавал в Пензе, уже 
после революции стал священником. 
В 1922-м переехал в Кинешму. Через 
год назначен епископом Иваново-
Вознесенским. В 1926 году арестован 
по требованию местного  ОГПУ, 
приговорен к трехгодичной ссылке. 
После освобождения ему было 
запрещено возвращаться в Ивановскую 
область. Возглавлял епархии в Сызрани 
и Калуге. В 1937 году, будучи в сане 
архиепископа, арестован по обвинению 
в контрреволюционной деятельности. 
Спустя два месяца расстрелян, 
канонизирован в 2000 году.

Икона священномученика Зосимы Трубачева (Бутовского). 
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Впрочем, для тех, кто уже успел об-
завестись экзотами, правительство 
предусмотрело переходный период 

до 1 сентября. К этому времени те, кто 
держат у себя запрещенных животных, 
обязаны передать их в зоопарки, дельфи-
нарии или цирки. 

Судя по практике ивановского Центра 
помощи диким животным и птицам «Ле-
генда», некоторым горожанам придется 
вчитаться в это постановление прави-
тельства. 

Дикие животные: приручение 
или самоубийство? 

Создатель «Легенды» Наталия Ивано-
ва отмечает, что дикое животное в любом 
случае не должно восприниматься как 
домашний питомец. «Они привыкли жить 
в дикой природе и при малейшем шуме 
или запахе будут стремиться сбежать», – 
говорит она. Это значит, что даже если вы 
решите взять лису или волка, то рискуете 
получить не дружелюбного компаньона, а 
животное, которое будет панически убе-
гать и может укусить в момент опасности. 
«Кто думает, что вместо собаки можно за-
вести волка, заблуждается. Это не смелая 
особь, а трусливое создание, которое при 
первой же угрозе предпочтет убежать, а 
не драться», – поясняет Наталия. Инстин-
кты у диких животных всегда остаются 
на первом месте. Ошибочно считать, что 
можно воспитать волка более дружелюб-
ным, если взять его щенком.

Тем не менее Наталия утверждает, 
что теоретически контактировать с ди-
кими животными возможно. «Они будут 
взаимодействовать только с одним чело-
веком – тем, кто их кормит. Остальные 
для них останутся чужими», – говорит 
она. Дикие животные могут проявлять 
доминирование в семье, что создает 
дополнительные сложности в общении. 

«У лесных обитателей, как правило, есть 
вожак, и если вы сможете занять его по-
зицию, то останетесь на первом месте. Но 
будьте готовы, что дикие животные могут 
кусаться и проявлять агрессию». 

Зачем в Ивановской области 
центр для диких животных

Наталия Иванова рассказывает, что 
центр «Легенда» был создан для диких 
животных, которые страдают от че-
ловеческой деятельности. «Началось 
все с того, что в «Майский день» стали 
приносить лисиц и енотовидных собак, 
которые заходят в город. В результате 
возникла необходимость создать приют в 
тихом месте, вдали от шума, чтобы обе-
спечить животным комфортные условия 
для восстановления. За год мы смогли 
выпустить несколько лисиц, но многие 
животные остаются в нашем центре из-
за полученных травм», – рассказывает 
Наталия. По ее словам, сейчас в приюте 
находятся 5–10 питомцев, среди которых 
как птицы, так и млекопитающие.

Кормление зависит от вида живот-
ного: птицы получают зерно, хищни-
ки – мясо. К сожалению, шефство над 
питомцами берут не так уж часто. «У 
нас есть завод, который шефствует над 
одной лисичкой, но в целом мы были 
бы рады, если бы кто-то заинтересо-
вался нашими животными», – 
делится Наталия. 

Из артистов – в «Легенду» 
Недавнее пополнение центра «Леген-

да» – взрослый медведь, которого ранее 
содержали на притравочной станции в 
Солнечногорске. История его появления 
оказалась непростой: кто-то из неравно-
душных граждан обратился в прокура-
туру Москвы, и специалисты «Легенды» 
приняли решение забрать животное к 

себе. «Мы быстро соорудили временный 
вольер – это по сути клетка, чуть больше 
той, в которой он жил раньше». 

Однако это временные меры. «Сейчас 
пытаемся всеми силами построить полно-
ценный вольерный комплекс для медведей. 
Планируем оборудовать там бассейн и 
игровую площадку, чтобы животные могли 
выходить и заниматься естественной для 
себя деятельностью». Это уже четвертый 
медведь, который оказался под опекой 
центра. Здесь также есть медвежата Винни 
и Пух (их родители живут в вольере на 
территории одной из промзон области), 
годовалая медведица Потапа.

Увы, не все животные, попадающие в 
центр, могут быть выпущены на волю. Так, 
медведь с затравочной станции – бывший 
цирковой артист, который провел всю 
жизнь рядом с людьми. «Такие животные 
не боятся людей и часто выходят к ним, 
что ставит под сомнение возможность их 
дальнейшей реабилитации», – объясняет 
Наталия. Примером служит волчица из 
Зеленограда, которая два года назад при-
шла в садовое некоммерческое товарище-
ство и спокойно гуляла по огородам. «Она 
не боялась людей, ходила к магазинам и 
помойкам. Мы ее отловили и привезли 
сюда. Такие животные не выпускаются, 
потому что не могут добыть себе пропи-
тание», – говорит собеседница. Они при-
выкли к городскому образу жизни: если 
их увезти в отдаленные места, все равно 
вернутся к людям.

Лисицы
вместо домашних кошек 

В центре «Легенда» содержатся и 
другие экзотические питомцы. «У нас есть 
отдельный вольер с лисицами – красивы-
ми чернобурыми, с редкими окрасами», – 
делится Наталия Иванова. Это бывшие 
домашние питомцы, которых люди 
завели маленькими, а позднее не смог-
ли содержать. «Через год-два животные 
становятся неуправляемыми, появляется 
специфический сильный запах. Что-
бы содержать лисиц дома, нужно быть 
настоящим фанатом, выделить комнату и 
постоянно в ней убирать», – предупреж-
дает Наталия. В лесу запах лис нормален 
для их образа жизни, но в квартире он 
становится настоящей проблемой. 

Теперь, согласно постановлению пра-
вительства, держать гражданам медведей 
и лисиц запрещено 

текст: Светлана Иванова 
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Теперь россиянам нельзя содержать 
у себя определенные виды змей 
(кобр, мамб, тайпанов и питонов), 
ящериц (ядозуба и комодского варана), 
каймановую черепаху (если размер 
панциря превышает 30 см), крокодилов, 
ядовитых пауков (черная вдова).

В перечень правительства попали 
и многие представители класса 
млекопитающих: львы, рыси, тигры, 
ягуары, дикобразы, волки, лисы, 
медведи и др. Из рыб запрещены 
к содержанию скаты, мурены, 
электрические угри, акулы и морские 
окуни, размер которых превышает 1,5 м.

Дикие животные 
в квартирах 
ивановцев

Время прощаться 
с домашними зоопарками

Майское распоряжение кабмина № 1163-р велело всем владельцам диких животных привести домашние зоопарки в соответствие 
с перечнем. Запрещено содержание 121 вида – включая тех, которые, казалось бы, давно перешли в разряд «семейных любимцев». 

Например, под запрет попали некоторые змеи и ящерицы, крокодилы (даже малютки), скорпионы и крупные рыбы

В продолжение темы – читайте материал 
«Как съесть товарища» на стр. 1.


